

**CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DE PROVIDENCIA**  
**SESIÓN ORDINARIA N° 10**

En Providencia, a 22 de noviembre de 2022, siendo las 16:00 horas, se da inicio a la **SESIÓN ORDINARIA N° 10 DEL CONSEJO COMUNAL DE ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL DE PROVIDENCIA, PERÍODO 2021-2025** en sesión realizada mediante sistema electrónico audiovisual, bajo la presidencia de la Sra. Alcaldesa doña **EVELYN MATTHEI FORNET** y, como Ministro de Fe, la **Secretario Abogado Municipal (S)** doña **EDITH NAMUR GONZALEZ ESCUDERO**.

Asisten los siguientes Consejeros de los Estamentos que se indican:

- a) **ORGANIZACIONES COMUNITARIAS TERRITORIALES Y LA UNIÓN COMUNAL DE JUNTAS DE VECINOS**
  - 1. DOÑA MARIANELA NATACHA POBLETE OPORTO, UNIÓN COMUNAL DE JUNTAS DE VECINOS .
  - 2. DON MANUEL ARMANDO FERNÁNDEZ FERNÁNDEZ, JUNTA DE VECINOS N° 5-A, EL BOSQUE ORIENTE.
- b) **ORGANIZACIONES COMUNITARIAS FUNCIONALES**
  - 1. DOÑA MARÍA EUGENIA GARRIDO LAZO, CONSEJO DE DESARROLLO LOCAL DE SALUD EL AGUILUCHO.
  - 2. DOÑA ANA MARÍA SEREY ARANCIBIA, CENTRO SOCIAL Y CULTURAL LA TERRAZA DE VALENTÍN.
  - 3. DOÑA AMANDA GREZ SILVA, CONSEJO DE DESARROLLO DR. HERNÁN ALESSANDRI.
- c) **ACTIVIDADES RELEVANTES**
  - 1. DON ELISEO PANTOJA ANDREU, CLUB DE LEONES DE PROVIDENCIA.
  - 2. DON LEONCIO DAVID LÓPEZ ROJAS, ROTARY CLUB DE PROVIDENCIA.
  - 3. DON ROBERTO MACCHIAVELLO MARCELI, CENTRO DE EX CADETES Y OFICIALES DE LA ARMADA, CALEUCHE.
- d) **ORGANIZACIONES DE INTERÉS PÚBLICO**
  - 1. DON GERARDO AQUILES MORA OSSES, CORPORACIÓN CULTURAL NUEVA ACRÓPOLIS CHILE.
  - 2. DOÑA SILVIA REYES CRESPO, FUNDACIÓN RESTAURANDO VÍNCULOS FAMILIARES O FUNDACIÓN RESTAURADOS.
  - 3. DOÑA OLGA CLOTILDE MARTÍNEZ PINTO, MAYUMAMAN.
  - 4. DON KARIM SANCHEZ WADIE, BIBLIOTECA CENTRAL PARA CIEGOS.
  - 5. DOÑA BÁRBARA ASTABURUAGA VALDÉS, FUNDACIÓN DE EDUCACIÓN Y CAPACITACIÓN RECREA.
- e) **ASOCIACIONES GREMIALES**
  - 1. DOÑA PAULINA HEIDI URETA VAN DE WYNGARD, ASOCIACIÓN GREMIAL DE COMERCIANTES DE BARRIO ITALIA-PROVIDENCIA.

**DIRECTORES Y FUNCIONARIOS MUNICIPALES**

DOÑA PATRICIA CABALLERO GIBBONS, SECRETARIO COMUNAL DE PLANIFICACIÓN; DOÑA ANA MARÍA YÉVENES, DIRECTORA DE DESARROLLO COMUNITARIO;; DOÑA MARÍA JOSÉ CASTILLO COUVER, JEFE DEPARTAMENTO ASESORÍA URBANA; DON RODRIGO VARGAS QUIROZ, JEFE DEPARTAMENTO DE PLANIFICACIÓN Y PRESUPUESTO; DOÑA LORENA CASSINA MALLEA, SECRETARÍA COMUNAL DE PLANIFICACIÓN; DOÑA XIMENA VILLEGAS KRALEMANN, DEPARTAMENTO DE ASESORÍA URBANA.

**I. APROBACIÓN ACTA**

1.1. Sesión Ordinaria N° 9 de 27 de octubre de 2022

**II. ENTREGA OFICIO N° 413 DE 15 DE NOVIEMBRE DE 2022 DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS METROPOLITANOS PARA LA SEGURIDAD CIUDADANA**

**III. TABLA**

3.1. Observaciones del Consejo Comunal a:

- Presupuesto 2023
- Presupuesto de Inversión
- Plan Comunal de Desarrollo
- Modificaciones al Plan Regulador Comunal

*kur*

CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 10, 22 DE NOVIEMBRE DE 2022

IV. VARIOS

La Sra. Alcaldesa abre la sesión "EN NOMBRE DE DIOS Y DE LA PATRIA"

I. APROBACIÓN ACTA

1.1. SESIÓN ORDINARIA N° 9 DE 27 DE OCTUBRE DE 2022

La Sra. Alcaldesa ofrece la palabra respecto del Acta de la Sesión Ordinaria N° 9, de 27 de octubre de 2022.

Sin observaciones, se da por aprobada el Acta de la Sesión Ordinaria N° 9.

II. ENTREGA OFICIO N° 413 DE 15 DE NOVIEMBRE DE 2022 DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICIPIOS METROPOLITANOS PARA LA SEGURIDAD CIUDADANA

La Sra. Alcaldesa informa que se hizo entrega a todos los Consejeros del Oficio N°413, de 15 de noviembre de 2022, de la Asociación de Municipios Metropolitanos para la Seguridad Ciudadana.

III. TABLA

3.1. OBSERVACIONES DEL CONSEJO COMUNAL PRESUPUESTO 2023

La Sra. Alcaldesa recuerda que en la sesión anterior se hizo una exposición respecto del presupuesto 2023 y tiene entendido que a todos los miembros del COSOC les llegó el documento completo, por lo que ahora corresponde ver si tienen observaciones para poder recogerlas, ver qué se puede corregir y hablar también con el Concejo Municipal. Consulta si hay algún tipo de observación.

No hay observaciones

- Presupuesto de Inversión

La Sra. Alcaldesa indica que en segundo lugar está el presupuesto de inversión. Consulta si tuvieron la oportunidad de estudiarlo y si tienen alguna indicación. Destaca que en el presupuesto de inversión viene una inversión bastante grande en el sector del Parque Bustamante, que se ha ido conversando con los vecinos, han tenido muchas instancias de participación; en general, la mayoría de las inversiones está conversada con los vecinos y por eso desea saber si alguno de los presentes tiene observaciones que hacer.

La Sra. Amanda Grez, Consejo de Desarrollo Dr. Hernán Alessandri, responde que solo cabe agradecer y agrega que representa a la Junta de Vecinos 16-A, que es la que está más afectada.

La Sra. Alcaldesa sostiene que está muy contenta con el proyecto, se ha hecho un trabajo muy importante, llegó el momento en que hay que tratar de recuperar todo eso porque las personas que viven ahí lo han pasado demasiado mal. Haberlo hecho antes no tenía mucho sentido porque se arreglaba y a los 4 días se volvía a destruir, espera que esta vez no sea así.

- Plan Comunal de Desarrollo

La Sra. Alcaldesa consulta si hay observaciones al Plan de Desarrollo Comunal, PLADECO.

No hay observaciones.



CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 10, 22 DE NOVIEMBRE DE 2022

- Modificaciones al Plan Regulador Comunal

La Sra. Alcaldesa señala que, como todos saben, hay dos modificaciones al plan regulador y una de ellas se refiere a la prohibición de las *dark-kitchen* porque la comuna está invadida por *delivery* que echan a perder mucho los espacios públicos, los usan como baños, la gente que vive en los alrededores no soporta los ruidos, las risotadas, la música, etc. Eso está perjudicando severamente a la comuna y las *dark-kitchen* son solo *delivery*. Por otro lado, también están prohibiendo los apart-hoteles, porque eran una forma de burlar y no obedecer ninguna de las normas que tiene el plan regulador.

En general, esto ha sido bien recibido por los vecinos, ha habido mucha participación y ahora, la Sra. María José Castillo, que está a su lado, ha estado trabajando con El Aguilucho porque viene un cambio de plan regulador bastante importante en todo ese sector.

No hay observaciones.

2. VARIOS

La Sra. Alcaldesa ofrece la palabra para presentar temas que no se hayan considerado en la Tabla, problemas en los barrios o cosas que quieran plantear.

ADULTOS MAYORES

La Sra. Consejera Natacha Poblete, Unión Comunal de Juntas de Vecinos, sostiene que problemas no hay, pero le gustaría saber cómo se abordará el 2023 el tema de los adultos mayores. Sabe que eso depende de DIDECO, pero quiere saber qué se va a dar a los adultos mayores, qué beneficios van a tener además de los que ya tienen, si van a poder ir a clases, tener espacios lúdicos para sus juegos y entretenimientos, para que sea como cuando iban a los centros de adultos mayores y podían tomarse un café, celebrar sus cumpleaños. Antes eran bastante más recreativos y simpáticos esos espacios, cosa que ahora no ocurre. Tiene entendido que algo pasa en Santa Isabel, pero en Eliodoro Yáñez, Juana de Arco o Diego de Almagro no es así. Pide disculpas porque no sabe si este es el momento para plantearlo.

La Sra. Alcaldesa afirma que es el momento, lamenta que no esté presente la Sra. Ana María Yévenes, pero le van a avisar. Desgraciadamente, todo eso tuvo que cortarse durante un tiempo a raíz de la pandemia, pero ahora debiera estar todo funcionando, no ve por qué podría no ser así. La idea es que todo eso vuelva y que los espacios de los adultos mayores sean lugares donde la gente lo pueda pasar bien, pueda celebrar, tomarse un café, etc., porque esos espacios no son solo para tomar clases sino que principalmente deben ser centros de encuentro, para compartir, donde además hay clases y eso también es bueno, pero las mismas clases son un espacio de encuentro donde se empiezan a desarrollar relaciones de amistad, de cariño. Va a ver inmediatamente qué está pasando con eso, pero la idea es que se pueda usar absolutamente.

PATENTES DE ALCOHOLES

La Sra. Consejera Amanda Grez, Consejo de Desarrollo Dr. Hernán Alessandri, plantea que el 18 de noviembre se hizo la renovación de patentes de alcoholes y los vecinos vieron con mucha tristeza que en su sector, entre Vicuña Mackenna y Crédito por la calle Santa Isabel, hay 42 patentes de alcohol, 42 en menos de 4 cuadras, y 101 patentes en total entre Seminario, Bustamante, etc. En la calle Santa Isabel, la situación de las patentes de alcoholes no da más. Por favor, por favor, no da más.

La Sra. Alcaldesa señala que el municipio les da una oportunidad y ven inmediatamente si se portan bien o no; en general, ahora solo están dando patentes diurnas y no nocturnas, que es cuando más molesta el ruido. En el sector de Bellavista han trabajado con los vecinos y las juntas de vecinos y han ido cerrando los locales que tienen peor comportamiento porque no pueden cerrarlos todos, tampoco prohibir ninguno más, pero eso sí se puede hacer y es lo que se está haciendo. Hay unanimidad en el

*Am*

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 10, 22 DE NOVIEMBRE DE 2022**

Concejo Municipal y el municipio y ahora, a los locales que se portan mal, a los que originan ruidos, desórdenes y desde donde sale gente gritando después de haber consumido demasiado alcohol, con risotadas, etc., se les hace seguimiento y una fiscalización tras otra y cuando ya tienen un cierto número de multas, sencillamente les quitan la patente.

En definitiva, más que ver el número de patentes, lo ideal sería saber cuáles tienen mal comportamiento y si entregan un listado jamás la municipalidad va a decir quién lo entregó, pero sí va a poner mucha gente a fiscalizar a distintas horas, incluso con bomberos, para ver si los locales tienen salidas adecuadas; van a fiscalizar con la PDI, para ver si hay gente que está trabajando en situación irregular, etc. Les hacen la vida bien difícil hasta que finalmente les quitan la patente. Invita a la Sra. Grez a hacer eso en su sector.

La Sra. Consejera Grez comenta que mañana tienen reunión de su sector con 1414, Fiscalización, Carabineros, PDI y los vecinos más afectados. Van por buen camino en eso, la inspección de Seguridad es impecable, tiene dudas respecto de la fiscalización, hay muy pocas rondas o menos recursos, no sabe qué pasa con Fiscalización, que no es tan rápida ni brillante como el 1414, que siempre llega impecablemente, en el momento preciso y todo. Cree que si se destinan más recursos a Fiscalización sería distinto.

La Sra. Alcaldesa informa que el municipio está contratando todo el tiempo más fiscalizadores, el drama es que cuesta mucho encontrar personas idóneas y de todos los que hacen el curso muy pocos logran quedar porque tienen que aprender ordenanzas, etc. Además, de cada 5 que se contratan durante 3 meses a manera de prueba, solo quedan 2. Es difícil y largo conseguir más fiscalizadores y están buscándolos todo el tiempo porque realmente se necesitan más.

Por otro lado, en este momento los fiscalizadores están combatiendo el comercio ilegal por navidad, se dan vuelta y la calle se llena nuevamente de comerciantes ambulantes. Se ha visto que cada vez que el comercio ilegal se toma una calle ahí aumentan los delitos en un 70%. Reconoce que es posible que haya menos gente para ir cuando los llaman porque están mañana, tarde y noche haciendo ese otro trabajo, que por lo demás es muy duro porque les gritan, escupen y agreden. Muchos de los vendedores ilegales son muy violentos.

Además está el problema de la falta de carabineros y las rondas del comercio ilegal no se pueden hacer sin carabineros porque los fiscalizadores no tienen facultades para pedir la cédula de identidad a nadie y si van a pasar una multa no tienen a quién cursársela si no les entregan la cédula, que solo la puede solicitar carabineros. Luego, si carabineros pone a una o dos personas a disposición, hay que mandarlas con cerca de 6 fiscalizadores para que la operación resulte efectiva. Por eso hay tantos fiscalizadores en este momento que están ocupados de esa tarea en el eje Providencia, Nueva Providencia, frente al Costanera Center, en Bustamante con Santa Isabel, en Salvador y en Tobalaba a veces. Hay sectores con un servicio permanente y en los otros se dejan caer a distintas horas del día y requisan todo lo que se pueda.

Es posible que en este minuto haya menos fiscalizadores disponibles para otras situaciones, pero saliendo de navidad van a estar nuevamente disponibles.

#### COMERCIO AMBULANTE

La Sra. Consejera Paulina Ureta, Asociación Gremial de Barrio Italia-Providencia, indica que el Barrio Italia tiene un problema de comercio ambulante durante los fines de semana, sobre todo sábado y domingo, partieron solo 2 o 3, pero hoy día hay de planta entre 35 y 38 ambulantes que cada vez están más empoderados. Cada vez se sienten más dueños del territorio y mientras más tiempo pasa, más aumenta esa sensación de poder y de derechos. Cuando dijeron que se llevaría a cabo un plan contra el comercio ambulante no se mencionó el Barrio Italia y necesitan que sea considerado porque mientras más tiempo transcurre más difícil será sacarlos. Se han reunido con todos los equipos en conjunto,



**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 10, 22 DE NOVIEMBRE DE 2022**

Fiscalización, Carabineros y Seguridad, eso fue hacia fines de agosto, y les plantearon una propuesta para manejar la situación en el barrio.

No necesitan que vayan los días de semana porque ahí no se hace presente el problema, pero sí durante los fines de semana, porque además de lo molesto que son los ambulantes para cualquiera, en este afectan mucho al comercio establecido porque el público camina por la calle y al primero que le compran es al que está en la calle, eso afecta mucho a quienes están dentro de las galerías, hay mucha gente que está cerrando por esa razón. Para qué decir de los orfebres, que están súper afectados porque en la calle hay muchísimos, también hay gente que vende plantas y muebles, llegan con camiones y descargan mercadería 2 o 3 veces al día, y todo eso acompañado del tráfico de drogas, que es uno de los orígenes y organizadores de todos estos grupos, porque al final usa a otros ambulantes para esconder ese negocio. Pide que se acuerden del Barrio Italia y ojalá puedan volver a conversar el plan que propusieron, que les dijeron que quedaría como Plan B y que todavía no se ha implementado.

La Sra. Alcaldesa informa que acaba de escribir a la Sra. Marcela Ortiz, para que le diga en detalle qué está ocurriendo, le señaló que están pidiendo fiscalización solo sábado y domingo, y supone que es desde el mediodía en adelante.

La Sra. Consejera Ureta plantea que lo que pasa es que está muy centralizado, es en una sola cuadra donde se ponen todos los ambulantes y empiezan a llegar a las 8 de la mañana. Han tenido permiso para tener cierre de calle todos los fines de semana pero no lo han hecho porque al final va a ser más espacio para los ambulantes, sin embargo a esa hora se controla el acceso de automóviles porque traen sus mercaderías, no van con carritos, van en automóviles y los que se estacionan ahí son los autos de los ambulantes. Entonces, si hubiera una fiscalización fuerte a las 8 de la mañana para no permitir el acceso, después serían rondas para ir y venir. El momento fuerte es desde las 8 hasta las 10 de la mañana, después habría que hacer rondas donde se pueden turnar Seguridad con Fiscalización y carabineros, no sería necesario que haya un contingente fijo.

En junio de este año, los de la Asociación Gremial estuvieron en la barrera bloqueando el acceso, después llegaron carabineros y el 1414, turnándose, y tuvieron un fin de semana sin ningún ambulante.

La Sra. Alcaldesa se compromete a hacer llegar toda esta información a la Sra. Marcela Ortiz, que le respondió lo siguiente: *“Esta semana ya nos coordinamos con Seguridad para que ellos apoyen con su equipo de comercio y nosotros más fuerte el domingo. Cuente con eso. Pasó que el domingo se puso un grupo a tocar jazz, fueron los fiscalizadores y los sacaron casi a combos. Estarán con todo este fin de semana”*.

La Sra. Consejera Ureta cree que lo único que falta es la presencia a las 8 de la mañana, eso es clave para que no accedan a esa cuadra, que es donde llega el público y por eso ahí se instalan todos los ambulantes.

La Sra. Alcaldesa afirma que lo verán inmediatamente con la Sra. Ortiz y el comisario.

**EXPOSICIONES DE EXPERTOS Y ASESORES**

**BARRIO SALUD Y ARBOLADO URBANO**

La Sra. Alcaldesa consulta si hay algún otro tema que quisieran abordar. No habiendo, desea informar que en la sesión de Concejo Municipal del día de hoy, que se puede ver en Youtube, hubo dos muy buenas exposiciones que al COSOC les debiera interesar. La primera fue realizada por dos grandes arquitectos, de lo mejor que hay en Chile, Ricardo Abuauad y Pablo Allard, que están en un grupo de arquitectos que está asesorando a la municipalidad y expusieron cómo debería ordenarse a futuro todo el sector que está alrededor de los grandes hospitales, básicamente del Hospital Salvador que todavía está en construcción, pero que va a ser enorme, y ahí cerca están los hospitales Geriátrico, de

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 10, 22 DE NOVIEMBRE DE 2022**

Neurocirugía, el del Tórax, también la FALP y antes está el Hospital de Niños Calvo Mackenna, etc. Eso se está trabajando con el Departamento de Asesoría Urbana.

La **Sra. María José Castillo** explica que lo que está contando la Alcaldesa corresponde a una de las modificaciones que se vio en la sesión anterior, es la que atinge a los sectores de salud y la idea es no solo hacer modificaciones al plan regulador sino que tener una visión estratégica sobre el barrio y protección patrimonial de los barrios que están protegidos alrededor de los hospitales, como el barrio de Los Generales, Triana y Valenzuela Castillo.

Tuvieron una mesa de trabajo con los vecinos en el sector de la UV 2 y los expertos han participado tanto en las sesiones y recorridos en los barrios como en la mesa de expertos y han propuesto la idea de acompañar la modificación del plan regulador y del plan maestro que pudiera tener el Servicio de Salud Metropolitano Oriente en todos los equipamientos de salud, con un plan estratégico que pueda pensar el distrito de salud con todo el equipamiento necesario para que sea amable para los vecinos y acompañantes de las personas que se tratan en los hospitales, teniendo en consideración equipamientos como viviendas de corta estadía para los familiares o insumos médicos, espacios verdes, etc. Recomienda ver la presentación que se puede encontrar en el canal municipal, está al comienzo de la sesión del Concejo.

La **Sra. Alcaldesa** recomienda ver el video porque es una visión bien distinta de Providencia, hacia dónde debiera ir, fue una realmente buena exposición. Después de eso expuso la doctora Paulina Fernández, ingeniera forestal, que hizo un catastro de todos los árboles que hay en la comuna, tanto los que están en veredas como los que están en parques y plazas. Se confeccionó una ficha de cada árbol, está descrito cada uno, qué necesitan, en qué estado se encuentran, etc., y además cada árbol quedó georreferenciado. También recomienda ver la exposición.

El diagnóstico es muy duro, muchos de los árboles ya no van a sobrevivir con las nuevas condiciones de clima, ellos dicen que hay varios ejemplares que son muy añosos y que son patrimoniales y sobre los cuales hay que hacer el esfuerzo de seguir regándolos a como dé lugar porque no se les puede dejar morir, pero hay muchos otros que habrá que reemplazar, hay muchos que habrá que extraer porque están en malas condiciones, hay también un número importante de tazas vacías, etc. En total, habrá que plantar alrededor de 9 mil árboles nuevos en los próximos años, árboles que además no se encuentran en el mercado y por tanto habrá que hacer tratos con viveros.

Ahora se encuentra presente la **Sra. Ana María Yévenes**, Directora de DIDECO, para responder la pregunta que hizo la **Sra. Natacha Poblete**.

La **Sra. Ana María Yévenes** informa que están en una fase de transición y que de los grupos más frágiles frente a la pandemia que va y vuelve son los adultos mayores. Eso no significa que no estén haciendo esfuerzos por volver a la normalidad, considerando que es algo que ellos necesitan de manera importante. Todo lo que sea socialización es importante, porque la sensación de recuperar el tiempo que "se ha perdido" y que tiene que ver con calidad de vida y deseos de vivir y de estar alegres.

Están poniendo ese énfasis, están regresando de manera intensa a recuperar las actividades, los talleres están llenos, pero también están comenzando a implementar una serie de medidas, en algunas partes también en calidad de pilotos, para ver cómo se podrían revitalizar los centros y sean lugares de acogida donde se vayan construyendo redes y socializando. Están en ese proceso y cree que durante el año próximo habrá mucha actividad para los adultos mayores y, sobre todo, que los centros no se miren a sí mismos como una infraestructura sino que cada uno sea responsable de ampliar la participación, de involucrar a los adultos mayores de los sectores donde se ubican. Se está dividiendo la comuna, trabajan intensamente con los territoriales de manera de llegar con los centros a sectores de adultos mayores donde hasta ahora no lo han hecho.

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 10, 22 DE NOVIEMBRE DE 2022**

La Sra. Alcaldesa plantea que uno de los dramas existentes es que aproximadamente hay 25 mil adultos mayores en la comuna y a los centros van solo alrededor de 2.500 y siempre los mismos, entonces se está tratando de hacer el esfuerzo de llegar a personas que, en general, no van a los centros y es por eso que han abierto talleres de gimnasia, de bailes entretenidos, de yoga, Tai Chi, en las plazas, porque de alguna manera se cree que las personas que no van a los centros por alguna razón, sí puede sentirse más entusiasmado y bienvenido en las plazas y se están buscando nuevas formas de hacer charlas, etc., y todo esto además ha sido complicado por la pandemia pero la idea es que hay que atraer a nuevas personas, sobre todo a hombres, los hombres en general no van a los centros de adultos mayores, por lo tanto vienen cosas nuevas.

La Sra. Consejera Poblete agradece a la Alcaldesa. Personalmente ha recibido mucho apoyo, también la Unión Comunal, de DIDECO. Entre otras cosas, está el recorrido espiritual que están haciendo con los adultos mayores, en el primero fueron al Museo Judío, fue un éxito, los recibieron muy bien. No pudieron llevar a toda la gente que quisieron, muchos quedaron fuera. El próximo va a ser en el Templo Bahai, porque van a recorrer todos los centros espirituales, que además son centros culturales de la comuna, En el Templo Bahai los esperan con una guía también, ahí habrá capacidad para 28 adultos mayores y van muchos hombres.

La Sra. Alcaldesa considera que todo lo que sea historia, cultura, arte, patrimonio y donde también van tanto hombres como mujeres a las caminatas al cerro, ha sido un éxito increíble. Al parecer ha sido una de las mejores iniciativas que han tenido y comenzó cuando se pudo comenzar a salir un poco más al aire libre pero todavía no se podían reunir en lugares cerrados. Muchas de las cosas que están haciendo ahora partieron como una reacción ante la pandemia y sus restricciones, están tratando de innovar y muchas de esas cosas han resultado grandes éxitos. No sabía lo de los recorridos espirituales, le parece maravilloso. Es interesante no solo por la religión sino por la cultura que hay detrás, las creencias, cómo se interactúa con el entorno, de verdad es una actividad muy interesante. Si en algún momento quieren ir a la iglesia luterana que está en Lota, puede hacer el contacto, no es luterana, pero obviamente puede hacerlo.

La Sra. Consejera Poblete agradece y agrega que también tienen interés en visitar a los masones, donde nunca nadie ha entrado, nunca antes habían tenido oportunidad de que un Rabat les hablara sobre la Torah y además la cantara ante todos, fue muy emocionante, iban uno o dos judíos, pero el resto no lo era, eran agnósticos o católicos, pero todos se emocionaron mucho.

La Sra. Yévenes desea informar que están haciendo una diferenciación entre un área de adulto mayor que atiende los casos críticos, que son muchos en la comuna –hoy están con muchas situaciones de adultos mayores que viven solos y en situaciones muy precarias– y de manera paralela están trabajando con lo que dice relación con calidad de vida. Antes, cuando todo esto se pensaba en conjunto, de alguna manera los problemas acaparaban toda la atención y es importante hacer esta separación porque hay que recobrar también la esperanza y las condiciones de vida en adultos mayores que tienen expectativas de vida muy largas, que además están muy disponibles y con mucho entusiasmo para poder disfrutar y gozar la vida.

Eso también se hace con los niños, con mujeres y la idea es hacerlo de manera intensa con los jóvenes, de manera de centrar parte del trabajo de DIDECO en todo lo relacionado con la calidad de vida de las personas.

La Sra. Alcaldesa advierte que la calidad de vida para la municipalidad y para la administración está resultando cada vez más importante porque han visto problemas brutales, que probablemente venían desde antes de la pandemia y que se agudizaron fuertemente. Se han visto suicidios, todo tipo de cosas duras y por eso están trabajando mucho en áreas verdes, en espacios públicos, tratando de recuperar las áreas verdes que no están en buenas condiciones. Viene un trabajo bonito en la Plaza de Los Molinos, que en este momento nadie usa, aparte de una o dos personas en

*bu*

**CONSEJO COMUNAL DE LAS ORGANIZACIONES DE LA SOCIEDAD CIVIL  
SESIÓN ORDINARIA N° 10, 22 DE NOVIEMBRE DE 2022**

situación de calle. Van a recuperar la pequeña placita que está frente al Montecarmelo y que tampoco usa nadie porque está cortada por una calle, van a eliminar la calle, se va a unir con el Montecarmelo.

Vienen cosas bien bonitas porque se dan cuenta, y eso es lo que más le gusta de Providencia y le da un sello especial, que se vive en comunidad y no es que cada uno vaya a su casa o departamento, se encierre y no conozca quién está al lado. Acá se vive mucho en comunidad y eso significa que todos los espacios públicos deben tener la mejor calidad posible, y eso significa tener árboles porque vienen temperaturas muy brutales y sin árboles nadie va a poder resistir. Eso significa también espacios más seguros y más hermosos. Pero se presentan muchas dificultades para que convivan personas a las que les interesa estar con su mascota y madres y padres que desean estar con sus hijos o sus nietos, y otros que quieren hacer deportes, otros desean estar tranquilos y poder leer en una plaza, etc., y cuando todos esos distintos usos son en un espacio pequeño la convivencia no es del todo fácil.

Hay una persona que les escribe cada dos o tres días porque no han obligado a todo el mundo a tener a sus perros con correas, pero la verdad es que se están tratando de hacer caniles, porque se entiende que la gente que tiene mascotas quiere que ésta pueda correr libre también; es decir, no es fácil tratar de coordinar todos los distintos intereses y los distintos usos, se hace lo que se puede.

Ha comenzado un nuevo plan piloto con dos personas de la municipalidad para que ordenen, porque es duro y difícil pasar una multa, aunque mucha gente quisiera que así se hiciera, pero es violento para una persona que anda con un perro suelto, por tanto se trata de educar, pero se generan roces y hay que estar atentos y que las cosas se ordenen de la mejor forma posible.

La Sra. Consejera Poblete señala, a propósito de la Plaza Río de Janeiro, que en su sector, que se supone bastante pudiente de la comuna, la gente va y se roba las plantas de Pocuro, ha estado ahí cuando se las han robado, ha preguntado por qué lo hacen y no es gente que venga de otras comunas, son personas de ahí mismo, eso es lo que más le da rabia. La verdad es que esas personas son sumamente agresivas y son del entorno.

La Sra. Alcaldesa señala que lo tiene muy claro y que efectivamente algunas personas son muy agresivas. Se ven los pelones que dejan y es muy desilusionante. A veces se pone una rejilla para recuperar un sector de pasto en alguna plaza, está recién sembrado y la gente levanta la rejilla, mete a los perros dentro y también camina por ahí, es gente que vive ahí, que debiera tener educación y otra conducta, pero hay una actitud como de decir: a ti qué te importa, yo hago lo que quiero y mi perro también hace lo que quiere. Hay mucha labor educativa que realizar, y eso hay que hacerlo entre todos.

Agradece mucho a toda la gente que colabora porque la mayoría de las personas sí colaboran, pero cada cierto tiempo se topan con otras que roban, destruyen y les da lo mismo. Se creería que en Providencia no deberían existir, pero así es.

La Sra. Alcaldesa agradece la asistencia y participación.

Siendo las 17:00 horas, se levanta la sesión.



**EDITH NAMUR GONZALEZ ESCUDERO**  
Secretario abogado Municipal (S)

*bu*

ENGE/cbo